

Programme sur « l'altérité » ...

30/09/15 : Introduction : philosophie et altérité...

14/10/15 : Quelques définitions...

18/11/15 : L'altérité dans notre vie quotidienne 1...

09/12/15 : L'altérité dans notre vie quotidienne 2...

Vacances de Noël...

06/01/16 : Quand nous faisons de la métaphysique sans le savoir...

20/01/16 : Les discours métaphysiques sur l'altérité...

03/02/16 : Examen critique de ces discours...

Vacances de février...

02/03/16 : L'altérité et la vie sociale 1...

16/03/16 : L'altérité et la vie sociale 2...

30/03/16 : L'altérité à l'ère de la mondialisation...

Vacances de Pâques...

27/04/16 : Quelques prolongements...

11/05/16 : Bilan de l'année...

25/05/16 : L'année prochaine...

Bibliographie

« Altérité et transcendance » d'Emmanuel LEVINAS, Fata Morgana, col. « Essais » 1995

« Soi-même comme un autre » de Paul RICOEUR, Seuil Points Essais 330, 1990

« Classer, dominer, qui sont les « autres » » de Christine DELPHY, éd. La fabrique, 2008

« Loin de moi, étude sur l'identité » de Clément ROSSET ; éd. Minit, 1999

« Race et histoire » (1952) de Claude LEVY-STRAUSS, Essai poche éd. 09/2007

« Vendredi ou les limbes du Pacifique » de Michel TOURNIER, 1969, Gallimard, folio 959

« Autrui », textes choisis, éd. Flammarion, GF Corpus, 1999

« La culture de l'autre » de Fred POCHE, Chronique sociale, 2015.

« Les Papalagi », de Erich SEURHMANN, éditions Pocket, 2004.

A propos de la philosophie...

sur ce qu'on y fait...

sur ce qu'on peut en attendre... !

« [...] Quel que soit le sujet, le travail du philosophe ne change pas : préciser les conflits, délimiter les enjeux du débat, dégager les contours des concepts – voilà ce qui lui incombe. Il ne s'agit pas de penser une seule chose, mais de tout penser vraiment, même si ces vérités paraissent désagréables. En fait, comme le souligne Canguilhem, « *ce n'est pas la vérité en soi qui est désagréable, c'est la perte de l'illusion correspondante.* »

On comprend, en suivant cet homme sans concession dans le détail de son parcours, que la philosophie n'a pas à délivrer des messages, mais à dissiper des brumes. Elle ne transmet pas des connaissances, mais apprend à les critiquer. Elle n'est pas un département des affaires culturelles, mais une attitude d'esprit. C'est pourquoi elle est utile à l'éducation des citoyens : elle peut leur éviter d'être manipulés par les propagandes, endoctrinés par les sectarismes. Bref, la philosophie ne forme pas des spécialistes ni des experts de quoi que ce soit, mais des hommes libres. Ce n'est pas du tout la même chose. »

Roger-Pol Droit, dans un article sur CANGUILHEM, le Monde des livres du 12/06/2015

« [...] Qui ne voit que la cohésion sociale est due, en grande partie, à la nécessité de se défendre contre d'autres, et que c'est d'abord contre les autres hommes qu'on aime les hommes avec lesquels on vit ? Tel est l'instinct primitif [...] Aujourd'hui encore nous aimons naturellement et directement nos parents et nos concitoyens, tandis que l'amour de l'humanité est indirect et acquis [...] C'est seulement à travers Dieu, en Dieu, que la religion convie l'homme à aimer le genre humain ; comme aussi c'est seulement à travers la Raison, dans la Raison par où nous communions tous, que les philosophes nous font regarder l'humanité pour nous montrer l'éminente dignité de la personne humaine, le droit de tous au respect. Ni dans un cas ni dans l'autre nous n'arrivons à l'humanité par étapes, en traversant la famille et la nation ; Il faut que, d'un bond, nous nous soyons transportés plus loin qu'elle et que nous l'ayons atteinte sans l'avoir prise pour fin, en la dépassant [...] »

Bergson, Les deux sources de la morale et de la religion, PUF pp 28-29 (1932).